

## ЗАЯВЛЕНИЕ ОРГАНИЗАЦИЙ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА

### В ОТВЕТ НА НАЦИОНАЛЬНЫЙ ДОБРОВОЛЬНЫЙ ОБЗОР КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 2025 года

Гражданское общество приветствует приверженность Кыргызской Республики Целям Устойчивого Развития и выражают признательность за подготовку и представление Добровольного Национального Обзора (ДНО) 2025 года.

Обзор содержит широкий спектр информации. Однако, его подготовка не обеспечила инклюзивного участия гражданского общества, особенно на региональном уровне и со стороны организаций, представляющих женщин, молодежь и людей с инвалидностью. Это отражает и реальную ситуацию с доступом уязвимых групп к услугам, нарушая принцип «Никого не оставить позади».

Отсутствие гендерно-дезагрегированных данных затрудняет мониторинг прогресса в сокращении неравенства.

Недостаточно представлена информация по Цели 17.2, касающейся официальной помощи в целях развития, что ограничивает прозрачность международного сотрудничества.

Несмотря на заявленные климатические цели, адаптационные меры остаются слабыми. В Обзоре недостаточно отражены вопросы продовольственной и климатической безопасности, энергетики, водных ресурсов, а также защиты женщин, девочек и людей с инвалидностью в условиях Чрезвычайных Ситуаций.

Особую тревогу вызывает уязвимость женщин-мигрантов, особенно внутренних и занятых в неформальном секторе, где защита их трудовых прав практически отсутствует. Неравенство в экономических возможностях между мужчинами и женщинами также остаётся без должного внимания.

Учитывая обозначенное выше, гражданское общество предлагает:

1. Институционализировать участие гражданского общества во всех стадиях подготовки и реализации ДНО. Гарантировать механизмы доступа к контролю за реализацией обязательств по ЦУР особо уязвимым группам.
2. Публиковать дезагрегированные данные об уязвимых группах.
3. Обеспечить прозрачность в отчетности по международной помощи и климатическим действиям.
4. Усилить трудовые гарантии женщинам, а также обеспечить безопасность женщин в онлайн-пространстве.

А также просит ответа на следующие вопросы:

- Какие меры будут приняты для обеспечения инклюзивности будущих обзоров?
- Когда станут доступны дезагрегированные данные?
- Каким образом будет обеспечена климатическая и трудовая справедливость?

Устойчивое развитие требует доверия, прозрачности и партнерства. Данный процесс является неоспоримо важным приоритетом для всех нас, и он невозможен без всестороннего сотрудничества и доверительного партнерства. Гражданское общество готово быть надежным партнером в достижении устойчивого будущего.

Благодарим за внимание!

291 слов

FINAL VERSION

STATEMENT BY CIVIL SOCIETY ORGANIZATIONS  
In Response to the 2025 Voluntary National Review of the Kyrgyz Republic

Civil society welcomes the Kyrgyz Republic's commitment to the Sustainable Development Goals (SDGs) and appreciates the preparation of the 2025 Voluntary National Review (VNR).

While the Review presents a broad range of information, its preparation lacked inclusive engagement with civil society—especially regional actors and organizations representing women, youth, and people with disabilities. This reflects broader issues of access and exclusion, undermining the principle of “leaving no one behind.”

The absence of gender-disaggregated data limits the ability to track progress on reducing inequality.

Goal 17.2, relating to official development assistance, is insufficiently covered, hindering transparency in international cooperation.

Despite stated climate commitments, adaptation efforts remain weak. The Review does not adequately address food and climate security, energy, or the protection of women, girls, and persons with disabilities in emergencies.

Particularly concerning is the vulnerability of migrant women—especially internal migrants working in the informal sector—who often lack any labor protections. Economic inequalities between men and women also remain unaddressed.

Civil society calls for the following:

1. Institutionalize civil society participation in all stages of the VNR process, ensuring access for vulnerable groups to SDG monitoring and implementation.
2. Publish disaggregated data on marginalized populations.
3. Improve transparency on international aid and climate finance.
4. Strengthen labor protections for women and ensure online safety.

Key questions for the government:

- What measures will ensure inclusiveness in future Reviews?
- When will disaggregated data be made available?
- How will climate and labor justice be addressed?

Sustainable development depends on trust, transparency, and meaningful partnership. Civil society remains ready to be a committed partner in building an inclusive and sustainable future.

Thank you for your attention!

289 words

Кандидатуры на спикера:

1. Айтбаева Чинара,
2. Назгуль Осколенова,
3. Анара Ниязова,
4. Айжан Мусаева,,

В доп спикеры запасные онлайн - Жанна Араева, Гуляим Айылчы, Асель Дунганаева,

Список ОГО:

1. Айтбаева Чинара, ОФ Наш Век,
2. Назгуль Осколенова, ОО “Равные права”,
3. Асель Дунганаева, Жыпар,
4. Ольга Джанаева, Алга
5. Таттуу Эргешбаева, Эксперт,
6. Айжан Мусаева, ОО Регион..
7. Гуляим Айылчы, Bishkek Feminist Initiatives
8. Жанна Араева, Bishkek Feminist Initiatives
9. Анара Ниязова, Инновационные Решения
10. Толекан Исмаилова, ОО “Бир Дуйно”,
11. Бермет Стакеева, ФЖНПО КР,